VIERNES 3 ENERO/ 2025

"Año 67 de la Revolución"

No.34/ AÑO LVI/ Precio: \$1.00

## Sin tapujos ni remordimientos



**VARIADOS** 

4

### Los Palacios en la delantera



VARIADOS

s <u>5</u>

Leyanis Pérez y el sueño de los 15 metros de la gloria



**DEPORTIVAS** 

### Mijaín López quiere ser embajador de Cuba ante el mundo



SPECIAL



# Pinar con 4.2 de mortalidad infantil

Pinar del Río cerró el año con la segunda tasa de mortalidad infantil más baja del país, con 4.2 por cada mil nacidos vivos, en tanto Sancti Spíritus obtuvo los mejores resultados con 3.5.

De los 11 municipios vueltabajeros, San Luis, Guane y Minas de Matahambre no tuvieron fallecidos, y otros cuatro cumplen con el propósito del país de 5.9.

La doctora María Teresa Machín López-Portilla, jefa del Programa de Atención Materno Infantil (PAMI) en la provincia, precisó que nueve municipios no registran muertes maternas.

El índice de bajo peso al nacer es de 7.5 por ciento, se reduce en 92 casos menos. Los Palacios, Viñales y San Luis muestran los mejores indicadores de bajo peso al nacer. También disminuyen en seis casos las muertes en edad escolar.

Se constata, además, un decrecimiento considerable en la cantidad de nacimientos con respecto al año anterior.

La jefa del PAMI en la provincia explicó que entre las principales causas de mortalidad infantil y materna se encuentran la prematuridad, la hipertensión arterial en el embarazo y el crecimiento intrauterino retardado.

Estos resultados, enfatizó la doctora, se corresponden con los esfuerzos que se realizan en la Aten-

ción Primaria de Salud, el servicio de Neonatología del hospital Abel Santamaría Cuadrado y la terapia intensiva pediátrica, que alcanza un 99 por ciento de supervivencia en el ventilado, detalló.

Durante el 2024 la provincia resultó ser Destacada por el trabajo en el sistema de Salud, y el PAMI recibió la medalla Jesús Menéndez por sus relevantes méritos laborales.

Dorelys Canivell Canal Foto de Tania Pérez Mollinedo



POLICÍA NACIONAL REVOLUCIONARIA

## Bastión del pueblo

Por: Idalma Menéndez Febles

Del mismo corazón del Ejército Rebelde surge la Policía Nacional Revolucionaria (PNR), el cinco de enero de 1959, continuación de la Policía Rebelde, fundada por el entonces comandante Raúl Castro Ruz, jefe del Segundo Frente Oriental Frank País García.

Su creación tuvo como objetivo tener una institución ejemplar que borrara de la memoria de los cubanos la imagen de represión, abusos y corrupción que caracterizó a ese cuerpo durante la dictadura de Batista.

Pero la misión, en aquel tiempo, era bien difícil, pues además del enfrentamiento al delito común, a la especulación y la protección de la propiedad social e individual, estaba la lucha sin tregua contra elementos de la tiranía batistiana, así como los sabotajes del enemigo, las provocaciones, entre otras.

Por eso, la concepción de Fidel y de Raúl dotó, desde el inicio, a la policía no solo de los métodos y tareas, sino, sobre todo, de un contenido profundamente revolucionario. En esos primeros años estuvo integrada por un grupo de miembros del Ejército Rebelde y de luchadores clandestinos, cuya primera misión fue garantizar la llegada a La Habana de la Caravana de la Libertad con el Comandante en

Jefe Fidel Castro al frente.

De esa fecha hasta nuestros días, la Policía Nacional Revolucionaria ha sido un cuerpo batallador, no solo en el enfrentamiento al enemigo interno, sino también defendiendo a la Revolución con las armas en las manos, tal y como lo hizo en la lucha contra bandidos en el Escambray, en Playa Girón y en el cumplimiento de misiones internacionalistas en otras tierras del mundo.

Pero hoy, ante nuevos desafíos y retos, la misión fundamental de la PNR está enfocada en la preservación del orden público, la tranquilidad ciudadana y la seguridad vial. Diversas son las labores que realiza, todas con un alto nivel de compromiso y responsabilidad. Así contribuye a la lucha contra la delincuencia, los incendios,

la salvaguarda de los recursos naturales, la atención a menores con conductas negativas y la seguridad y protección física de las instalaciones de organismos y entidades estatales.

Viernes - 3 de enero de 2025

En la actualidad, la PNR es más capaz e inteligente, más profesional en el cumplimiento de sus tareas, dotada de nuevas herramientas que le permiten perfeccionar su quehacer, el cual exige una constante y completa preparación de sus integrantes.

Como dijera el Comandante en Jefe en el discurso pronunciado en el acto por el aniversario 40 de su constitución, el cinco de enero de 1999: "No es esta la policía del primer día; quiero decir, no era aquella la tarea del primer día. En aquellos momentos iniciales de la Revolución hubo de todo

entre las actividades de la policía, entre otras, el combate contra el enemigo contrarrevolucionario, no solo de la policía, sino de todo el Ministerio del Interior.

guerrillero

"Hoy, sin abandonar las demás tareas, sin abandonar absolutamente una sola tarea revolucionaria, incluida la defensa de la Patria con las armas en la mano si llegara el momento, está la tarea fundamental, de enorme trascendencia económica y política, de combatir y de vencer al delito".

En resumen, la PNR tiene hoy el deber de, como parte del pueblo cubano, patriótico y batallador, perfeccionar su labor, para así, preservar el orden interior del país y la tranquilidad de los ciudadanos, pues ellos forman parte de una institución que la Revolución concibió para el bienestar de esta nación.

### Conrado Benítez: la luz que nunca se apagó

Por María Isabel Perdigón

En el fresco amanecer del CINCO de enero de 1961, las montañas del Escambray guardaban un silencio inquietante. Los primeros rayos de sol apenas se asomaban entre las copas de los árboles, iluminando un paisaje que parecía eterno. Allí, en ese rincón de Cuba, un joven maestro llamado Conrado Benítez cumplía su misión: enseñar a leer y a escribir a quienes, por generaciones, habían sido relegados al analfabetismo.

Conrado, un muchacho humilde de Matanzas, apenas había alcanzado los 18 años. Sin embargo, su juventud era inversamente proporcional a la valentía y la convicción que lo impulsaban. Había dejado su hogar, su

familia, y una vida sencilla para unirse a la noble tarea de alfabetizar a los olvidados, de llevar la luz del conocimiento a los rincones más oscuros del país. Cada palabra escrita, cada letra aprendida, era para él un triunfo sobre la ignorancia, un paso más hacia la libertad que soñaba para su pueblo.

Pero no todos compartían ese sueño. Aquella mañana, Conrado fue arrebatado por la brutalidad de las bandas contrarrevolucionarias que operaban en la región. Lo acusaron, lo amenazaron, intentaron doblegarlo. "Soy revolucionario, no traicionaré a mi pueblo", respondió con la firmeza de quien sabe que su causa es justa. Su valentía; sin embargo, no detuvo la barbarie.

Fue asesinado de manera cruel, convirtiéndose en mártir de la Educación y en símbolo de una lucha que trascendería su propia vida

La noticia de su muerte se extendió rápidamente, llenando de dolor los corazones de aquellos que lo conocieron y de quienes, sin haberlo visto nunca, comprendieron la magnitud de su sacrificio. Conrado Benítez no era solo un maestro, era la representación de una generación dispuesta a darlo todo por un país nuevo, más justo y equitativo.

Su partida no detuvo la Campaña Nacional de Alfabetización, al contrario, la impulsó con una fuerza renovada. Miles de jóvenes se unieron a las filas de los alfabetizadores, inspirados por su ejemplo y decididos a terminar lo que él había comenzado. Las brigadas Conrado Benítez nacieron en su honor, llevando su nombre y su espíritu a cada rincón de la Isla.

sigue siendo un faro para la Educación en Cuba. Su historia no solo conmueve, también interpela. Nos recuerda el poder transformador del conocimiento, la importancia de luchar pol

El sacrificio de este joven

la importancia de luchar por los ideales y el valor de quienes, como él, entregan su vida por un futuro mejor.

En cada aula, en cada libro abierto, en cada niño que descubre las maravillas de la lectura,

resuena el eco de su legado. Conrado Benítez no murió aquel día de enero. Su luz, la misma que encendió en las montañas del Escambray, aún brilla, iluminando los caminos de la educación y la justicia social en Cuba.

### **Combatiente fallecido**

El primero de noviembre de 2024 falleció, a la edad de 99 años, el fundador del Partido Comunista de Cuba, combatiente del Ejército Rebelde y de la lucha clandestina Epifanio Reyes Cruz, "C/P Fano", natural de La Palma y con residencia en el municipio de Pinar del Río.

En 1958 ingresó en una célula del Movimiento 26 de Julio, y al fundarse el Frente Guerrillero en la provincia formó par-

te del mismo. Cumplió misiones de enlace entre las células de la ciudad y la guerrilla, de recolección y traslado de armamentos y alimentos, de mensajero del capitán Argibay de la jefatura del Frente, y participó en el combate al Cuartel de las Pozas en el municipio de Bahía Honda bajo las órdenes del comandante Dermidio Escalona.

Estuvo movilizado durante la invasión mercenaria por Playa Girón, la Crisis de Octubre de 1962, operaciones de enfrentamiento en la lucha contra las bandas de alzados en la Sierra de los Órganos y en otras misiones asignadas. Fue fundador del Partido Comunista de Cuba (PCC), de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) y de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana (ACRC).

Por los servicios prestados a la Revolución fue merecedor de varias condecoraciones, entre ellas: las medallas de Combatiente de la Guerra de Liberación; de la Lucha Clandestina; Lucha Contra Bandidos; 20 Aniversario del Granma; las conmemorativas 20, 30, 40, 50 y 60 aniversarios de las FAR, y la distinción 28 Septiembre de los CDR.



Por: Idalma Menéndez Febles

El año viejo se ha ido, deja que el pasado entierre a sus propios muertos. El año nuevo ha tomado posesión del reloj del tiempo. Todo lo que llega son deberes y posibilidades durante los próximos doce meses

Edward Payson Powell

**CURIOSIDADES.** En la actualidad, en el mundo existe gran variedad de atracciones turísticas, algunas de ellas pensadas para los viajeros más intrépidos. En China, por ejemplo, el paisaje ofrece opciones muy uno de los puntos de moda en el gig asiático es la Escalera al Cielo, la cual se encuentra a 1.500 metros de altura. Esta es una estructura que se extiende entre dos acantilados en este país, ofreciendo una experiencia de vértigo y asombro. La escalera, con sus casi 170 metros de altura, permite ascender a través de un paisaje único. Además de su espectacular diseño, la escalera, llamada Tianti en chino, tiene un profundo significado cultural. Para muchos, representa un camino hacia lo divino, una conexión simbólica entre la tierra y el cielo. Se encuentra en los acantilados del Monte Quixing, dentro del Parque Natural

de Zhangjiajie, en la provincia de Hunan. Este parque es famoso por sus paisajes, que han servido de inspiración para películas y obras de arte debido a su belleza única y majestuosa.

QUIÉNES FUERON. James Harrison. El aporte a la humanidad de Harrison, también conocido como "hombre del brazo de oro", ha sido muy significativo para la historia de la medicina. Se trata de un donante, quizás, uno de los más importantes de la historia de la humanidad, hasta el punto de recibir la Medalla de la Orden de Australia, insignia que da el estado australiano a aquellas personas cuyos servicios merecen una distinción especial. La inusual composición de su plasma sanguíneo ha sido aprovechada para fabricar un tratamiento para la enfermedad de Rhesus, un trastorno sanguíneo en la que una madre produce antiquernos durante el embarazo que atacan los glóbulos rojos de su propio feto. Su sangre contiene un anticuerpo inusualmente fuerte y persistente llamado inmunoglobulina RHo (D) que se usa para evitar una respuesta inmune al tipo sanguíneo Rh positivo en las personas con el tipo sanguíneo Rh negativo. La singularidad de su sangre se consideró tan importante, que su vida se aseguró por un millón de dólares tras el descubrimiento. Harrison ha realizado más de 1.000 donaciones a lo largo de su vida, y se estima que ha ayudado a que más de dos millones de bebés nonatos no adquieran esta enfermedad. Las investigaciones basadas en su plasma

sanguíneo posibilitaron la creación de fármacos derivados que se han administrado como tratamiento a una de cada 10 mujeres embarazadas, cuya sangre potencialmente podría ser incompatible con la de sus hijos.

ESTAS SON ALGUNAS tradiciones de año nuevo en el mundo y que quizás no conozcas. Hogmanay es el nombre con el que los escoceses llaman a la celebración del año nuevo, y es una de las festividades más grandes del país. A menudo, comienzan el 31 de diciembre y pue den durar hasta el dos de enero. Una de las prácticas más conocidas de Hogmanay es el first footing, en la que el primer visitante que entra en una casa después de la medianoche trae suerte para el próximo año... En Inglaterra, al igual que en Escocia, existe el first footing. Aqui la creencia es que el primer visitante después de la medianoche debe traer ciertos regalos, como carbón, pan sal, que simbolizan el deseo de calor, alimento y riqueza para la familia que los recibe. Aunque esta tradición no es tan ampliamente celebrada como en Escocia, aún es muy popular en ciertas regiones del país.

PARA REÍR. Llaman a la puerta de una casa, sale e niño a abrir y su madre le pregunta quién es. Y el niño contesta: Papá Noel. Y su madre dice: Pues si no es papá, no le abras... Estaba Pepito en la mesa y coge un pedazo de turrón de la bandeja sin permiso. La madre le regaña y le dice: Niño, ¿es que no tienes lengua? Sí, pero lo alcanzo mejor con el brazo.

# La línea que nos hace mejores



Por: Dainarys Campos Montesino

Hace unos días alguien hablaba de la línea imaginaria que dividía al 2024 del 2025, de abrazarse uno mismo y agradecer. Nada me ha parecido más acertado en medio de la avalancha de peticiones y añoranzas que por estos días abarrotan cada espacio de nuestras vidas: la real y la virtual.

Es una costumbre generalizada de esta humanidad que cuando se acercan los días finales de un año, se empiece a recapitular y a hacer un balance de lo malo o bueno que fue. Luego vienen los deseos, los anhelos por un mejor comienzo, en el que no faltan las palabras "salud" y "prosperidad".

Y así se nos va la vida, añorando que esa línea imaginaria nos conceda, como por arte de magia, los sueños que vamos acumulando de año en año. Empezamos a ponernos metas y nos juramos que, "en este sí, vamos a estar mejor".

Para los cubanos, en especial, la racha de años "complejos", como se bautiza últimamente, va marcando récord. Sin embargo, ni siquiera a pesar de eso se pierde el ánimo festivo ni la esperanza, y aunque haya que tirar la casa por la ventana y estemos convencidos de que enero es un mes largo, el 31 de diciembre algo se hace. "En enero, veremos qué aparece", dicen por ahí.

Y entonces se tira el cubo de agua o se rompe un coco; se espera la Letra del Año, para, aunque muchos digan que no crean, ver lo que trae y hacer lo que recomienden los orishas; se quema el muñeco como si se diera menos importancia al pasado y nos enfocáramos solo en el

Pero ese espíritu festivo y optimista es bastante efímero, hablando en plata. En cuanto se acaban los días feriados volvemos a la realidad, entonces nos damos cuenta de que la línea imaginaria no re-

Notamos que solo pasó un día detrás de otro y seguimos en el mismo estado anterior, deseando y pidiendo que estemos mejor, incluso, con los dedos cruzados para que no regresen los apagones.

Por eso creo muy atinada la reflexión del inicio, pues es cuando comenzamos a agradecer que valoramos realmente lo que tenemos, y es desde ahí, de donde podremos empezar a hacer, en vez de añorar y quedarnos de brazos cruzados.

Lo que queremos para nuestro creci-

miento no llega por arte de magia ni nadie vendrá a ponerlo a nuestros pies, aunque siempre haya excepciones por

Lo que aspiramos para nuestro futuro y el de nuestros hijos no se consigue levantando una copa el 31 de diciembre, menos si cuando despiertas el primero, el dos o el tres mantienes la misma postura quejumbrosa y conformista de todos los días.

Las líneas de tiempo imaginarias las pone uno mismo y en cualquier periodo del año. Es cuestión de vivir cada minuto haciendo algo que te enriquezca de todas las formas posibles, que te haga amarte, abrazarte, darte una palmadita en el hombro y decirte bajito "vas bien, sigue así".

Dejemos de implorar salud y cuidemos más de nuestro cuerpo; dejemos de pedir prosperidad y luchemos con uñas y dientes por lo que merecemos; dejemos de suplicar amor y llenemos de amor a quienes nos rodean y sentimos más cercanos.

No hace falta que empiece el 2025 para trazarse metas, planes, sueños. No hace falta pensar en lo que perdimos o no logramos en 2024 si no fuimos capaces de hacer más por nosotros mismos, por la familia, por la sociedad.

Agradezcamos entonces por estar vivos y por lo que hemos alcanzado. La vida se construye día a día, no de año en año. La vida depende de cómo elegimos vivirla.

# El periodismo, usted y yo



Por: Ariel Torres Amador

Amigo lector, realmente no sabe cuántas veces al día pensamos en usted los de al lado de acá de estas páginas. Para todos los colegas es igual... es una especie de relación de amor-odio -no hacia usted, a usted lo idolatramos- lo espinoso viene con la separación de la noticia, el chisme, lo noticioso y lo que a usted le interesa.

Debo decirle, querido amigo lector, que sentarnos frente a la máquina de escribir o a la pc. con tan solo el silencio de la noche y una página en blanco a unas escasas cuartas de visión, es terrorífico.

Sufrimos, padecemos, damos vueltas, fumamos, nos tomamos una taza de café, y otra, y otra –si la hay– pero el síndrome de la dichosa hoja en blanco sigue ahí, impávido.

Y es entonces, cuando ya las tensiones del hogar bajan, que hacemos frente al miedo al ridículo, de la incomprensión y de la inseguridad de una palabra o número mal redactado.

Comenzamos la nota con el lead del primer párrafo con el qué, cómo, cuándo, dónde y por qué del hecho que se va a narrar, y confrontamos entonces otro de nuestros dilemas: responder a las críticas de nuestros editores o a las sugerencias de ustedes.

Por supuesto, chismes tenemos como usted- cientos, miles, quizás más de los que nos gustaría saber o poder escribir sobre ellos...

Por ejemplo, a diario podríamos decirle cuántos quiosquitos se construyeron en la esquina, dónde y cuándo sucedió ese accidente, el precio de lo agrope-cuario y sus violadores, al dedillo los números del plan de la vivienda y sus cifras "reales", y lo relacionado con las noticias que corren como bolas.

Y así, día a día, sorteamos noticias y otros géneros, llenando y vaciando cual disco duro con obsolescencia programada nuestro cerebro, para que usted se lleve a su cama pensamientos, ideas e informaciones, siempre con la mejor de las veracidades y lo permitido.

Por supuesto, no es un secreto, igualmente tenemos y nos llegan informaciones "prohibidas", pero de alguna forma también las manejamos y nos las arreglamos y barajamos para decirlas.

"Periodista, hable de esto... hable de esto otro". Temas no nos faltan, esté seguro de eso.

Sin embargo, el tiempo no nos alcanza para analizarlo todo como usted quisiera, y a pesar de que los periodistas, dudosamente contemos con una suerte de "imagen" y ciertos "privilegios", no siempre tenemos las de ganar frente a la cotidianidad. En el imaginario popular no sufrimos ni pasamos trabajo, pero para nosotros, el día a día es más complicado que para la persona común.

Si "aceptamos" un regalo, podemos caer en complicidad y perdemos objetividad debido a un supuesto compromiso; si mentimos, usted será juez y parte, y si decimos una verdad cruda, también nos juzgará por igual, debido a la frialdad y a la rudeza.

Y no, no nos pagan por peligrosidad, pero por difícil que parezca, este trabajo sí es peligroso... anécdotas, todos los colegas tienen cientos, al igual que este servidor, a quien una vez amenazaron seriamente de forma anónima.

Aun así, salimos a la calle gracias a usted. Somos lo que somos, porque usted existe amigo lector, porque usted -como dije líneas arriba- nos exige, nos mide, nos juzga, nos compromete, nos señala, nos exhorta, nos informa y nos apunta en la dirección correcta.

Somos nosotros los afortunados de contar con su interés por nuestro semanario cada viernes en las mañanas, de esperar para leer a este o aquel colega porque lo siguen o gustan de su escritura filosa, mansa, irónica, etcétera.

Gracias a usted llevamos comida a nuestros hogares y gozamos de una popularidad inmerecida, ya que son los verdaderos protagonistas de nuestras historias y noches de desvelo, a solo unas cuartas de visión de una hoja en blanco.

Gracias por andar de nuestra mano 24/7, y por tener la confianza de que siempre trataremos de ser mejores espejos de la realidad que lo rodea.

Por ello, este escriba quisiera felicitar a todos y cada uno de ustedes en este 2025, convencido de que, en este nuevo año, seremos nuevamente cómplices, amigos, amantes y, por qué no, hasta enemigos a corto plazo durante otros 365 días.



### **PAGO ATRASADO**

Noelia González Hernández, vecina de calle 31, entre 32 y 34, número 3205, Herradura, Consolación del Sur, nos escribe para contarnos su preocupación sobre lo que sucede con varios campesinos pertenecientes a la cooperativa Orlando Herrera.

"Varios trabajadores, incluido mi esposo Pablo Márquez Pérez, le vendieron frijoles a la cooperativa, algunos, hace unos años atrás; otros, desde enero del año pasado, y hasta la fecha no se los han pagado, y siempre encuentran un pretexto o justificación.

"El campesino vive de lo que saca

de la tierra, tanto de forma directa como indirecta, pues el resto de las cosas tenemos que comprarlas, a precios bastante elevados, y para eso necesitamos el pago de la mercancía que vendemos, por lo que nos urge una solución a este problema", expone González Hernández.

# Sin tapujos ni remordimientos

### Texto y foto de Ariel Torres Amador

Hay quienes nacen y tienen un camino predefinido, aunque la vida les juegue malas pasadas o, sencillamente, ellos mismos se empeñen en negarlo o atentar contra un destino que no creen cierto.

Y es que a consideración de Yurizán Herrera Rodríguez, instructor de arte del municipio de Consolación del Sur, cada quien tiene su estrella, y a pesar de todo, se debe ser consecuente con esto.

Con este joven, talentoso y artista multipremiado, Guerrillero conversó para conocer sus más profundas reflexiones.

Graduado de Música, Yurizán no se enmarca en ninguna manifestación per sé, pues entiende que se deben explorar y tentar a las demás musas, aunque sea de forma empírica.

Sus palabras iniciales fueron un tanto fuertes, y ni siquiera esperó a la pregunta que sabía vendría en algún momento de la entrevista... "Mira, antes que nada, soy negro, soy abiertamente gay y orgullosamente cubano, con eso dicho y de por medio, ya no hay problemas para lo que desees preguntar. Soy un libro abierto y no tengo miedos ni tapujos. Soy lo que la vida me ha hecho y así me acepto, y lo doy todo por lo que creo con mis propias manos, con mi alma".

Comenzando por esas mismas palabras, ser artista en la Cuba de hoy, siendo negro y homosexual..., ¿cuán difícil ha sido?

"Ser artista ha sido un camino espinoso y bien difícil. A veces se tiene la noción errónea de que quienes escogemos esta profesión o esta forma de vida lo tenemos todo resuelto y tenemos un camino sin obstáculos, y para nada es así.

"El esfuerzo, el sacrificio, los obstáculos y los prejuicios son parte de tus días, de tus horas. Muchas veces queriendo desistir, y otras con el empuje necesario para seguir hace adelante.

"En una sociedad como la cubana, que posee todas las características del patriarcado, del machismo y otras, pues asumirse con una orientación sexual diferente te genera muchos conflictos y ansiedades, además del rechazo y las oposiciones.

"Por lo general soy y me considero una persona bastante fuerte, pero no dejo de reconocer que, en el ámbito personal, estas cosas te impactan, te chocan, te frenan, te echan por tierra.

"Tampoco es un secreto que el racismo también es algo que está ahí, y creo que si lo negamos o lo escondemos es mucho peor este fenómeno. He pasado por situaciones de discriminación de diversas índoles, y por eso he tenido que imponerme y trabajar más duro que la persona promedio.

"Por otra parte, el asumirse abiertamente gay y ser negro, es una combinación un poco complicada para esta sociedad, es algo que genera comentarios, críticas y demás. Sin embargo, soy yo, y si la vida me ha hecho así, pues así me amo".

¿Cómo es que llegas a la Escuela de Instructores?

"La Escuela de Instructores de Arte llega en una etapa de mi vida en la que ya había desistido de todo, por muchas cosas que pasaron. No obstante, siempre tuve esa beta de artista desde pequeño, amén de que me gustaba mucho el deporte, mira tú qué contrariedad.

"Y es tremendamente risible esto, pues yo vivía en una zona de campo, y por los prejuicios no me fui a estudiar Danza. Y mira hoy las vueltas que da la vida.

"Por impulso de mi mamá es que me incorporo, entonces empiezo a descubrir lo que hoy me apasiona. Uno se acerca siempre al arte de forma temerosa, pero si te abres, ese mismo arte te abraza, te nutre.

"Así fue también con la locución, tras ser corresponsal de Radio Guamá; el tema de la actuación igual; el transformismo; los clubes literarios; los talleres educativos. El destino no está escrito, solo debes aprovechar las oportunidades que la vida te brinde en el camino, y aceptar que al final no eres más que una simbiosis de muchos poquitos".

¿Los niños? ¿Tu "Colmenita"?

"El trabajo con los niños es mi motor fundamental, más allá de la parte de la creación individual, es lo que me hace levantarme por las mañanas. Mi objetivo es el de formar ese hombre nuevo que quería el Che, ese ser humano diferente despojado de demagogias, de consignas, de estereotipos, de ideas descabelladas y absurdas, obtusas.

"Sigo mucho a Martí por su pensamiento y su obra como ser humano, por ello considero que lo más importante es alcanzar ese estado de ser espiritual que no tiene maldad, tabúes ni vicios.

"Todo este proyecto de lo que es hoy La colmenita Reparadores de Sueños, surgió en un momento de atrevimiento y de revolución cultural, de querer haces cosas diferentes. El referente siempre es la sede central, y en un primer intento fracasamos por no contar con las herramientas necesarias para enfrentar a

los padres, ni tampoco contar con la parte metodológica y demás.

"Poco después, con la convocatorio nacional de estudiar la obra martiana, pues nos decidimos a formar un equipo y crear una base sólida para lograr algo diferente con los niños.

"De forma personal, pienso que si en mi época de niño, durante el perodo especial, hubiese habido algo como la colmenita cerca de mí, no hubiese sufrido tanto como sufrí. La colmenita es un nicho de emociones positivas, un resguardo, un salvavidas espiritual y cultural.

"Pero no ha sido sencillo. Sí es cierto que los logros y lauros son muchísimos, pero aún falta. Falta que aquellos que debieran entender y apoyar más el arte no lo hacen. Sin embargo, eso no nos ha importado para crecer y para elevar a esos pinos nuevos, al hombre del mañana, limpio de todo.

"Creo que eso es lo que he perseguido siempre como artista, y las personas, más bien que mal, me han aplaudido y recibido. He tenido reconocimientos y logros, pero eso no es nada comparado con el cariño que me profesan las personas para las que he trabajado".

El peso de tu familia, comentabas en la preparación previa a esta entrevista, que ha sido fundamental...

"Gracias a la vida, tengo buenos amigos y una familia que es mi mayor bendición. Esto es importante, porque aun cuando muchos no compartan tus ideas o no comprendan tu ser, ellos siempre están ahí.

"Mi madre, qué decir de mi madre. Ella es mi apoyo, mi bastón, mi faro, la que me impulsa cuando muchas veces ni yo mismo quiero. Si hoy, como comenté al inicio, me asumo abiertamente sin simulaciones ni espejismos, es gracias a que mi madre me apoyó a cada paso, en cada momento. Mi madre me dijo, estoy aquí para ti, solo dime qué necesitas... y eso dice bastante, es más que suficiente.

"Mis amigos son pocos a nivel íntimo. Sí, soy una persona pública por mis actividades y demás, pero soy estricto con las que dejo entrar a mi círculo, pues en ellos baso toda mi confianza, también parte de mis decisiones.

"Algo duro ha sido el tema del éxodo actual y la migración, eso lacera el alma, divide, resta. He sufrido y sufro en carne propia los pesos de la separación, pero sin importar la distancia, mis amigos siempre están ahí".

A veces te han señalado por pensar a contracorriente...

"Hablar de ideologías, de sexualidad e idiosincrasia es complicado para mí, creo que para todos, y no debería serlo. Sí, es cierto que tengo un pensamiento un tanto radical en cuanto a algunas cosas, y por eso he sido también vilipendiado.

"La manera en la que uno ve la vida de forma diferente, da como consecuencia que intenten irrespetarte, socavarte, minarte en todos los escenarios.

"Al inicio, antes de tu primera pregunta, te dije que era y soy orgullosamente cubano. Y en ello va todo el sentido de la hidalguía, los valores y la sangre mambisa, el fuego de Mella, la pasión de Fidel, el sueño de Martí.

"A veces no entendemos que pensar diferente nos hace quien somos, y lejos de ralentizar, impulsa. Es moda segregar a quienes piensen al otro lado de lo que se considera correcto.

"Duele que por ello perdamos gente valiosa. Pensar diferente es un derecho humano, soberano, y siempre que se haga desde el respeto, desde la constructividad y desde el bien común, no creo que sea dañino.

"Me considero patriota porque hago por mi país todos los días, porque creo y hago arte con mis manos, porque enseño que el amor a la tierra no es ese amor de campaña, sino ese de "Abdala", el de sentir por los tuyos.

"Pero, lamentablemente, cuando intentas crear tu sociedad

ideal y lo expresas, o quisieras construir un mundo mejor, pues vienen los problemas".

Háblanos de tus sueños, tus metas, tus retos

"Hay muchísimas cosas que quisiera conseguir en el plano personal, y no abandono mis sueños en ese sentido. El arte requiere de recursos y, tristemente, los decisores no le otorgan a la cultura el valor que lleva y que merece. Si realmente se supiera cuánto bien les hace a las personas, y cuántas barreras puede derribar, sería diferente.

"Nos juzgan a veces porque somos locos, pero como dijera el sombrerero de Alicia en el País de las Maravillas, es necesario tener esa "muchosidad" para que el mundo gire.

"Dentro de los retos pendientes pudiera decirte que nada me haría tan feliz como poder contar con mi propio grupo de teatro para adultos, y poder cantar en grandes espectáculos en centros nocturnos, cabarés y demás.

"También quiero terminar la carrera de Gestión Sociocultural, que en lo personal considero que me va a dar más herramientas para el desarrollo de mis funciones como instructor.

"Me gustaría tener un libro de mi autoría, uno que contenga toda la poesía que he escrito y con la que he ganado numerosos premios y certámenes. Me he ido tomando más y muy en serio el tema de la literatura y de la poesía, por ello pienso ya en un libro".



guerrillero Viernes - 3 de enero de 2025 VARIADOS 5

# Los Palacios en la delantera

### Por Dorelys Canivell Canal Fotos de Jaliosky Ajete

Con la certeza de que 2025 será un año de mucha entrega, trabajo y sacrificio, el pueblo de Los Palacios celebró el acto por el aniversario 66 del triunfo de la Revolución.

En una de sus calles más céntricas, alrededor de 2 000 palaceños se dieron cita para respaldar el proceso revolucionario y reconocer a aquellos que durante el año se destacaron por su quehacer y resultados en la provincia y el municipio.

De esta forma, fueron distinguidos los trabajadores de la Empresa Eléctrica de Pinar del Río, la Empresa Agroindustrial de Granos Los Palacios y las direcciones de Salud y Educación en ese territorio. Además, un grupo de jóvenes recibieron los carnés que los acreditan como militantes del Partido Comunista de Cuba y de la Unión de Jóvenes Comunistas.

Yohanis Ramos Pérez, secretaria del Partido en Los Palacios, habló a nombre de su pueblo:

"Los Palacios hoy ostenta notables resultados en la acuicultura y en las nuevas áreas de siembra de arroz y de cultivos varios, que contribuyen al autoabastecimiento municipal y a la cabecera provincial. Se han alcanzado, además, resultados satisfactorios en el Deporte, la Salud, la Educación, la Ciencia y la Cultura.

"Reconocemos el protagonismo de todo el pueblo en cada tarea, en los diferentes sectores de la economía y la sociedad, con la conducción y acompañamiento del Partido, de la Asamblea Municipal del Poder Popular, junto al accionar del Consejo de la Administración y las organizaciones políticas y de masas, la ACRC y los integrantes de las FAR y el Minint".

Yamilé Ramos Cordero, integrante del Comité Central y primera secretaria del Partido en la provincia, se refirió a los resultados de Pinar del Río en diferentes esferas de la sociedad, y con precisión acotó los desafíos para el nuevo año.

Sobre el municipio que acogió las festividades por este primero de enero señaló: "El pueblo de Los Palacios obtuvo la sede provincial de la conmemoración por el aniversario 66 del triunfo de la Revolución, después de haber recibido reconocimientos por el 26 de Julio en 2023 y 2024.

"Esto es fruto de la participación entusiasta y protagónica de su pueblo en el impulso de las prioridades de la Revolución; en la producción de alimentos y la calidad de los servicios; por los aportes significativos que ofrecen al desarrollo de los programas económicos y sociales. Avanzan en la implementación de acciones que aseguran la autonomía territorial con la creación de siete empresas, todas hoy con una situación económica productiva favorable".

Puntualizó que el municipio cohesionó sus esfuerzos con un elevado protagonismo de sus habitantes de todos los sectores, incluyendo a los jubilados y a las amas de casa.

Reconoció que ganaron la sede y la han honrado con más trabajo, con más iniciativas, con más entusiasmo, con más esfuerzos: "Creemos que por el espíritu de trabajo que llevan, ya están luchando por la próxima sede del 26 de Julio".

Ramos Cordero reflexionó en las palabras centrales del acto que los pinareños han demostrado valor y heroísmo ante cada adversidad.

Una muestra de ello han sido las movilizaciones, los trabajos voluntarios, las actividades políticas y de solidaridad con Palestina, espacios en los que sobresalieron las convocatorias de la CTC, la UJC, la FMC, los CDR y la ANAP.

Un aparte hizo para resaltar la labor de los delegados de circunscripción con el apoyo de los cuadros y el pueblo, quienes desarrollaron bajo condiciones muy difíciles y con mucha valentía, el proceso de rendición de cuenta a los electores.

Enfatizó que en el orden productivo no se alcanzan los resultados necesarios, aunque se trabaja de forma ininterrumpida en diferentes frentes.

Ejemplo de ellos son los trabajadores eléctrico, cuya faena en la recuperación de Artemisa fue decisiva, y junto a ellos también se destacaron los forestales y los de Etecsa.

"Estaban en los montes oscuros, atacados por la plaga y la lluvia en zonas inundadas, lejos de sus familias, levantando postes y restaurando líneas en aquellas noches de espera para la mayoría, hasta que conectaron la provincia al SEN y nos llegó la electricidad, después siguieron en Artemisa hasta hace unos días. Llegue a todos ellos y a los trabajadores que integran el sistema energético en la provincia, nuevamente el agradecimiento del pueblo pinareño".

Señaló que junto a los hombres del Micons están enfrascados en la construcción de un parque solar fotovoltaico que permitirá, al cierre del primer cuatrimestre del año, aportar 21 MW a la generación eléctrica, el primero de otros que se instalarán en la provincia.

Durante 2024 en Pinar del Río se construyeron 585 nuevas viviendas, y en total



En Los Palacios quedó inaugurado el Centro Logístico Integral, perteneciente a Gelma, primero de su tipo en el país



Yamilé Ramos Cordero resaltó la labor de todos los pinareños en un año de muchas dificultades

se han recuperado 63 522 de las 102 228 que fueron dañadas por los huracanes, lo que representa el 62 por ciento, quedando pendiente más de 38 700 todavía.

Recalcó que este programa continúa perjudicado, fundamentalmente, por desabastecimientos de los principales recursos, y la producción local de materiales de la construcción no logra el impulso necesario.

Durante este año se entregaron más de 6 000 hectáreas de tierra en usufructo, se han sembrado 10 000 más que el año anterior, crecen las áreas estatales y 165 organismos ya cuentan con tierras para autoconsumo.

"Entre 2023 y 2024, años de mucha complejidad, se han sembrado en Pinar del Río unas 150 000 hectáreas de diversos cultivos, ese resultado habla por sí solo del esfuerzo colosal de los hombres y las mujeres en nuestros campos", dijo, a la vez que reconoció que aún se dista de las potencialidades y necesidades de los pinareños.

Señaló que los forestales trabajan por responder a las demandas para la construcción de casas de tabaco y garantizar así la capacidad de cura en la actual campaña.

En el sector de las Comunicaciones se asegura la conexión a internet en todos los consejos populares.

En el aspecto económico se logró reducir el déficit fiscal en más de 600 000 000 de pesos e incrementar los ingresos al presupuesto y más de 85 empresas concluyen con utilidades. La economía de la provincia no alcanza a satisfacer las necesidades y demandas de la población y las exportaciones, según confirmó la secretaria.

Sobre este aspecto, confirmó que el control de los precios requiere de más rigor y efectividad en el cumplimiento de lo establecido por los responsables a cada nivel, pues aun cuando se han realizado más acciones de enfrentamiento, los problemas persisten y perjudican al trabajador, a los jubilados, pensionados y asistenciados.

Con un esfuerzo extraordinario de sus trabajadores, y en medio de tantas carencias, Educación y Salud muestran resultados satisfactorios. De igual modo, el Deporte dio alegrías al pueblo pinareño y a toda Cuba.

"La reapertura de la especialidad de Ballet, en la Escuela de Arte, este año, constituyó uno de los logros más importantes para todos, principalmente, para quienes desde la AHS; la Uneac; Cultura; la escuela con sus profesores, en especial a la joven Marcia Salgueiro, profesora de la especialidad, que lideró esta batalla, hicieron posible este empeño", señaló al referirse al ámbito de la Cultura.

En el acto se rindió homenaje al líder de la Revolución Cubana, Comandante en Jefe Fidel Castro y al comandante del Ejército Rebelde, Julio Camacho Aguilera, quien dijera adiós para siempre a la edad de 100 años, en días recientes. También se denunció la masacre que comete Israel contra el pueblo de Palestina.

Ramos Cordero convocó a trabajar incansablemente y a hacer honor a las palabras de Fidel cuando dijo durante una visita a la provincia tras el paso de huracanes: "(...) Los pinareños, nunca fallan (...)".

### TIENDA NUEVA PARA LOS PRO-DUCTORES AGROPECUARIOS

Con motivo de las celebraciones por el triunfo de la Revolución quedó inaugurado en el municipio el Centro Logístico Integral Los Palacios, perteneciente a la Empresa de Suministros Agropecuarios Pinar del Río, integrada al Grupo Empresarial Gelma, y que tendrá por objetivo acercar los insumos a los productores.

Con su creación se eliminan eslabones en la cadena comercializadora, se venderá de manera minorista y a precios más bajos, según confirmó Wilson Ramírez Peña, presidente nacional del Grupo Empresarial Gelma.

Este es el primero de los 26 aprobados para una primera etapa en Cuba, aunque el propósito es llegar a los 161 municipios del país que tienen actividad agropecuaria.

"Tiene tecnología de punta y podrán pagar de diferentes vías, incluso, con tarjetas MIR, chinas, MasterCard y Visa, siempre y cuando estas últimas no tengan vínculos con bancos estadounidenses", precisó.

"Su creación se corresponde con la aprobación en el último Consejo de Ministros de los esquemas cerrados para el arroz, el café, el frijol, y se han presentado otros como el carbón vegetal, en los que se va a pagar al productor en divisas, para que con esa tarjeta pueda acceder aquí y comprar este tipo de recursos, y cierre ciclo también", detalló el presidente de Gelma.

"La decisión responde a la implementación de las medidas para dinamizar la economía, eliminar distorsiones e ir buscando alternativas a los insumos fundamentales de la agricultura, de manera que puedan acceder a ellos e incrementar la producción de alimentos en el país", acotó.

Entre los recursos que estarán disponibles están fertilizantes, plaguicidas, semillas, neumáticos, baterías, envases, limas, machetes, sogas, alambres con púas, hasta llegar a 38 renglones aprobados por el Ministerio de Economía.

Pinar del Río contará con tres centros de esta modalidad ubicados en Los Palacios, San Juan y Martínez y en el municipio cabecera

Tras la inauguración de este Centro, las autoridades de la provincia, así como los secretarios del Partido, intendentes y presidentes de las asambleas municipales, invitados todos a la conmemoración, visitaron la finca agroecológica Tierra Brava, que conduce el productor Onay Martínez.

Esta es una experiencia local que ha conseguido incrementar y diversificar sus producciones, ofrece empleo a jóvenes de la zona y facilita el proceso de bancarización.

A cargo de Claudia Ledesma Hernández

# **Elogios para Abel**

El pasado 27 de diciembre, la Universidad de Pinar del Río entregó el título de Doctor Honoris Causa al relevante intelectual cubano Abel Prieto Jiménez. Guerrillero reproduce fragmentos de las palabras de elogio pronunciadas en la ceremonia por el historiador Ernesto Limia Díaz

Fotos tomadas de Cubadebate

Palabras de Elogio a Abel Prieto por entrega del Doctorado Honoris Causa (fragmentos)



No encuentro otro lugar de mayor simbolismo que la Universidad de Pinar del Río, para que Abel reciba un nuevo título de Doctor Honoris Causa. Es la tierra en la que vio la luz y ama entrañablemente; y es, quizás, la que más creció con la Revolución a la que él ha dedicado prácticamente toda su existencia.

Abel salió del Alma Máter con el desafío lezamiano de realizar su "rasguño en la piedra". Comenzó como profesor de Literatura en la filial universitaria de esa parte del archipiélago que un día los yanguis nos quisieron arrancar: ayer Isla de Pinos; hoy Isla de la Juventud, y en la que Fidel desarrolló un paradigmático programa educacional internacionalista. Yo, que he tenido el privilegio de ser alumno de Abel tantas veces, puedo imaginar cuánto debieron disfrutar aquellos jóvenes a esa rara mezcla del

espíritu de Lezama, Lennon, Capablanca, Allan Kardec, Elpidio Valdés y Pepito, del que brotó un ser de cultura y conocimientos excepcionales, y a su vez un pensador de raigal cubanía, a quien nada estremece tanto como un gesto de cariño de la gente humilde, de la que siempre ha estado muy cerca, pues detesta la pompa vacua, la solemnidad impropia. Ni siquiera cuando con apenas 41 años, a propuesta de Fidel, integró el Buró Político del Comité Central del Partido, dejó de ser un descamisado, que sirvió de modelo a José Villa para el torso de la escultura del Lennon que descansa en un parque del Vedado. Hoy me es grato rememorar el día

en que junto a varios de mis compañeros de entonces fui a su oficina en la Uneac para felicitarlo. Estaba con Miguel Barnet, Waldo Leyva y un tercero que no recuerdo, jugando dominó sin camisas y con una botella de Bocoy. Todos riendo con sus chistes, una de las armas más formidables de la Revolución: el humor. En pocos a su nivel se conjugan virtudes e intereses del cubano/a de a pie con el rigor de una tradición intelectual de añeja estirpe, y esa es, sin duda, su mayor virtud.

Impregnada de profunda cubanía está toda su obra, plena de un mundo alucinante en el que se confunden lo imaginativo con lo real y cobran vida personajes insólitos, delineados con una gracia capaz de seducir al más apático de los lectores. En 1980 publicó su primer libro de relatos: Los bitongos y los guapos; luego llegaron No me falles, gallego (1983), y Noche de sábado (1989), con el que obtuvo el Premio de la Crítica y lo colocó en la vanguardia de los narradores cubanos. En 1996 apareció el ensayo El humor de Misha: la crisis del socialismo real a través del chiste político.

Tres años después vería la luz El vuelo del gato, una novela en la que con humor exquisito y limpieza de lenguaje se confabulan acontecimientos, personas e influencias hasta develar qué somos como pueblo, nación y cultura, y en la que Abel adelanta con mirada penetrante muchos de los rasgos que están definiendo la Cuba de hoy.

A El vuelo... siguió en 2012 Los viajes de Miguel Luna, que, al decir de Francisco López Sacha, está en la cúspide de las novelas paródicas de la literatura cubana detrás de Concierto barroco, de Alejo Carpentier, y La Habana para un infante difunto, de Guillermo Cabrera Infante. Un lustro después llegó: Apuntes en torno a la guerra cultural, que tuve el privilegio de compilar junto a su esposa, y de escribir el prólogo; en 2019 nació Símbolo, fogatas y hechizos infernales.

Recuerdo un día de 2017 que conversábamos a solas en su despacho y me dijo, casi avergonzado, que debido a sus tantas responsabilidades director de las editoriales Arte y Literatura, Letras Cubanas y del Centro de Investigación Cultural Juan Marinello; director nacional de Literatura, viceministro de Cultura para la esfera del Libro y la Literatura, para la estera del Libro y la Literatura, presidente de la Uneac, ministro de Cultura de 1997 a 2012 y de 2016 a 2019, asesor de Raúl y de Díaz-Canel no había desarrollado una obra. "¿Con siete libros? Lo que no sé es en que tiempo has podido dormir", le respondí. Entre todas esas tareas, Abel ha legado una producción escrita sólida y aportadora lo mismo en narrativa que en ensayo,

y, además, una praxis, de mucho valor para la nación y para entender los desafíos culturales que afronta la existencia humana. A ello habría de añadirse su acción comunicativa orgánicamente martiana y fidelista en Cuba y el exterior, razones por las que se ha convertido en uno de los pensadores más prolíficos y útiles de la vanguardia artístico-literaria de nuestro continente.

Él no cree ser uno de los más relevantes pensadores de la izquierda a este lado del Atlántico; de hecho, se sonro-

ja cada vez que se lo señalo. Pero soy testigo de que políticos e intelectuales procuran su opinión y admiran su sabiduría, nacida de sus inagotables lecturas, visión universal y andar con el alma pegada a la Cuba profunda, a quienes edifican el país tanto desde el arte y la literatura como desde el anonimato. Esa es la razón por la que ha estado tan cerca de Fidel, Raúl y Díaz-Canel. Y a pesar de ello, o quizás por ello, es tal su respeto al criterio ajeno y su sentido del compañerismo, que en su medio a veces una discusión puede parecer caótica porque todos guieren hablarle, por saberlo sensible a las preocupaciones y penas ajenas, que siente como propias.

"Las palabras nunca alcanzan cuando lo que hay que decir desborda el alma", escribió Cortázar. Y como no debo alargar las mías, termino diciendo que este hombre a quien todos rodean en las fiestas para reír a sus anchas, y cuyas conferencias salpicadas de humor criollo v una fina ironía atrapan lo mismo a un catedrático que a las torcedoras de tabaco en Guisa, me enseñó a tratar de hermano o hermana a todas y todos, y no lo hace como cumplido: predica la intimidad entre quienes luchamos por un mundo de igualdad y justicia social, esa que nace de la lealtad a los principios sin sectarismo ni dobleces. A los diez minutos te hace sentir que lo conoces de toda la vida y disfruta como pocos de conversar con gente de pueblo acerca de ideas, preocupaciones y sueños —chistes de todo tipo, incluidos esos a los que en el gracejo popular se les lla-ma "verdes". No he conocido un solo cubano que no lo sienta uno de los suyos. El lo sabe, y es su mayor felicidad. Por eso celebro que en esta "Cuna de sabios / y de patriotas, / hecha a la prueba / a la abnegación", su universidad premie con el Doctorado Honoris Causa a un hijo que ha demostrado con su vida que "de la ardua lucha / se recoge por fruto / la Victoria. // La conciencia de un pue-blo / se ha hecho grande, / y ascenderá triunfal / hasta la gloria".

Muchas gracias.

**Ernesto Limia Díaz** 27 de diciembre de 2024





guerrillero Viernes - 3 de enero de 2025 DEPORTES 7

Leyanis Pérez y el sueño de los 15 metros de la gloria

Por Ernesto Arturo Santana (ACN)

La cubana Leyanis Pérez se retiró en medio de lágrimas después de su actuación en la pista del Stade de France, sede del torneo de atletismo de los Juegos Olímpicos de París 2024, donde esperaba un salto para la gloria de 15 metros, pero quedó en el quinto lugar con 14,62 en el triple salto.

Cuatro meses después, un rostro refulgente de alegría recibió la condecoración, por tercera vez consecutiva, de ubicarse entre los 10 mejores deportistas del año en Cuba.

No existe decepción que el tiempo no cure. Leyanis comprendió que la experiencia de quedar por debajo de sus expectativas le permitió mirar adentro, comprenderse a sí misma y, en este punto, defiende que su 2024 fue provechoso, cimiento de una larga y exitosa carrera.

En la gala del deporte cubano, efectuada en la capital de la Mayor de las Antillas, una imponente Leyanis, con ojos verdes por los lentes de contacto que marcan tendencia, compartió su satisfacción por la tercera nominación consecutiva dentro de los mejores atletas del año en el país.

"Un día muy importante, estoy muy contenta de lo que he conseguido para estar aquí", dijo a los periodistas la titular de los Juegos Panamericanos de Santiago de Chile 2023.

Con 19 años, luego de pisar el país del Sol Naciente para competir en la cita esti-

val de Tokio 2020, la joven, de la occidental provincia de Pinar del Río, no pudo saltar por una contractura muscular que la obligó a esperar por tres años su primera participación en una lid bajo los cinco aros.

El 12 de julio de 2024, a menos de un mes para la llegada de los Juegos Olímpicos de París, la entrenada por Ricardo Moisés Ponce, había logrado la mejor marca de la temporada con salto de 14.96 metros que le aseguró su tercer éxito en la temporada en la Liga del Diamante, esta vez en Mónaco.

A la Ciudad de la Luz llegaba después de subir al podio en los dos últimos campeonatos mundiales, ganando todos los meetings de la Diamond League en los que había participado en 2024 y como campeona panamericana.

Leyanis era una de las principales candidatas para la medalla de oro en el triple salto femenino, y más con la ausencia de la plusmarquista mundial Yulimar Rojas por una lamentable lesión en el tendón de Aquiles izquierdo.

"He tenido un mal día", fueron las palabras de Pérez cuando terminó quinta en la final del triple salto femenino de los Juegos, en los que parecía que la diosa Olimpia había bendecido a Leyanis.

La medallista de bronce del Mundial de Budapest 2023 había llegado a París como la líder de la campaña; sin embargo, el sol no salió para ella ese día, se mostró vulnerable, vencida ante la competencia más importante de su carrera, en la que solo pudo estirarse hasta 14.62 metros.

Sobre el tanque de arena del estadio nacional del país galo, la dominica Thea Lefond, meda-llista de bronce en los Juegos Panamericanos Santiago de Chile 2023, implantó récord para su país con un salto de 15.02 me-

tros, en su tercera competición olímpica.

La jamaicana Shanieka Ricketts y la estadounidense Jasmine Moore se colgaron medallas de plata y bronce con marcas personales de 14.87 y 14.67 metros, respectivamente.

"No siempre se puede salir bien, fue borrón y cuenta nueva desde el primer día después de la competencia. Tengo las energías y las ganas de salir el año que viene a dar lo mejor de mí.

"Vendrán más juegos olímpicos y aquí estará Leyanis", zanja contundentemente ante la prensa, meses después del certamen olímpico celebrado por tercera ocasión en la capital francesa.

Días después del batacazo parisino, el 25 de agosto, en la parada de Silesia, Polo-

nia, Leyanis realizó un salto de 14.42 metros, y terminó segunda. Tras esta competencia, la última de las cuatro que puntuaban para la clasificación a la final de la especialidad, aseguró su presencia en la discusión del diamante como líder con 31 unidades.

En la final, con escenario en Bruselas, Bélgica, un solo intento válido le bastó para conseguir el triunfo; aunque tuvo cinco faltas, marcó 14.37 metros en su segundo vuelo, y fue suficiente para apoderarse del primer lugar.

La espigada atleta pinareña presenta como objetivo para el 2025 saltar válidamente 15 metros, ya en la penúltima fecha de la Diamond League 2024, voló 15.16, pero con un viento a favor de 2,3 m/s en la pista de atletismo Fuente de la Niña, Guadalajara, España.

El mejor salto de Pérez llegó hace poco más de un año en los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador 2023, cuando puso sus pinchos en 14.98 metros, salto que le valió para ser subcampeona en la cita ganada por la fuera de serie Yulimar Rojas.

Si la formada en el Combinado Deportivo del reparto Cuba Libre, se estabiliza sobre saltos cercanos o superiores a los 15 metros, el límite a la gloria en la disciplina, disputará siempre el un, dos, tres de los lugares universales, apuntan expertos.

En el año entrante sobresale como reto principal para la cubana el Campeonato Mundial de Atletismo en Pista Cubierta Nanjing 2025, cita que verá a muchos de los mejores atletas del mundo pugnar en China, en un evento que tendrá lugar del 21 al 23 de marzo.

Meses después llegará el Mundial de Atletismo que se celebrará en Tokio del 13 al 21 de septiembre, donde más de 2 000 atletas de unos 200 países llegarán a la capital japonesa para participar en uno de los eventos deportivos más importantes del orbe.







# Mijaín López quiere ser embajador de Cuba ante el mundo

### Por Osbel Benítez Polo

Mijaín López Núñez es un referente para el movimiento deportivo cubano y mundial. El año que recién concluye, lo selló con su última participación en una gala del deporte pinareño como atleta activo.

Fue esa la oportunidad para que el pueblo de Pinar del Río ovacionara al líder que es; al Héroe de la República de Cuba; al "negrón" humilde que lleva en sí, la gloria de su padre Bartolo y la firmeza de su progenitora Leonor.

Ya no estará más encima de un colchón, y eso le trae nostalgia, pero no remordimiento, porque sabe que ha cumplido con creces. Ahí están sus cinco títulos bajo los cinco aros, su pentacampeonato mundial, y su paso invicto por los torneos Centroamericanos y Panamericanos en el área.

López quiere ir por más desde el descanso activo, como embajador del movimiento deportivo cubano. De la misma forma que derribó a gigantes, ahora quiere burlarse del bloqueo desde esta nueva posición como embajador del deporte revolucionario, y ser figura que ayude a mejorar las condiciones del mismo con sus experiencias en los diferentes comités olímpicos internacionales a los cuales ha sido invitado, en busca de ampliar los nexos de amistad.

Con el recuento de una vida apegada a su gente, con ese amor de niño a la familia el "Ébano de Herradura" deseó un próspero año nuevo para todo su pueblo pinareño y cubano.

#### Última gala como deportista activo en Pinar del Río. Cuéntame de las sensaciones en este final

"Sensaciones muchas. Creo que fue algo muy grande el poder estar aquí, compartir con tantas figuras de nuestro deporte, una provincia que ha dado mucho talento y muchos resultados a nuestro país. Contento de poder estar con la familia, contento de poder estar con varios profesores que me iniciaron en mi carrera deportiva, y opino que fue una gala especial por los requisitos que tuvo. Confieso que me hicieron hasta llorar, todo el sentimiento que había en una historia, una carrera deportiva.

"Pienso que fue un término muy feliz, un término en el que el pueblo sabe la gratitud que tiene, todos los resultados míos, que siempre se los dediqué al pueblo, por eso es que me siento tan bien".

Treinta dos años se dicen fáciles, pero no lo son. ¿Cómo recuerda ese primer momento, la llegada a la Fide?

"Con un cariño grande de verdad. El regocijo de querer ser grande. Fueron momentos, como decías, duros, en medio del periodo especial. Uno tenía que entrar, hacérselo todo, separado de la familia, que tenía que hacer mucho para que nosotros pudiéramos salir adelante, pero pienso que con la ayuda de la familia, con la ayuda de los mismos profesores, los mismos maestros, los tíos en la beca se logró.

"Ellos nos ayudaban a ser cada día mejor en el estudio, cada día mejor en cada uno de los entrenamientos. Creo que eso fue lo que me ayudó a ser hoy el atleta que soy para el mundo. Disciplina y entrega claves en estos 32 años de carrera deportiva. Una travesía en la cual disfruté mucho, pero bueno, todo ese propósito lo tiene que poseer el atleta para poder alcanzar esos resultados, eso fue lo que me ayudó a hacer cada día mejor.

"Por eso es que siempre digo que hay que agradecerle a cada uno de ellos que fueron continuidad en todo el desarrollo mío, en cada uno de los momentos que tuve que enfocarme: en las distintas etapas de competición, de clases, de estrés, como decimos nosotros, pero creo que eso ayudó a formar el carácter, y en eso agradezco a mi difunto padre, que me impulsó y dio ánimo, me inculcó valentía y resistencia. Por esta razón, aquellos que me siguie-

ron o siguen en la actualidad, deben estar contentos de haber sido partícipe de lo que logré".

El mundo se ha rendido a tus pies, pero tú sigues con la misma humildad de ese niño que salió de Herradura y al cual Bartolo le dijo "si quieres ser luchador, adelante"

"Esa es la esencia de lo que me hace más grande. Lo obtenido, nadie me lo regaló, pero seguiré con esa forma guajira de ser así, del pueblo, de esa sencillez, con la humildad que tengo, pues ese soy yo, por eso el mundo entero reconoce mi trabajo, porque aunque he tenido resultados en mi carrera deportiva, el corazón es uno, el corazón está en el buen andar. Lo único que he transmitido es amor en mi deporte, amor en mi carrera deportiva y amor en toda mi trayectoria. Mi camino en la historia de mi carrera es sacrificio y amor".

En estos días se vio una foto posteada en tus redes entregando una medalla a tu hijo. Cuéntame de esta otra versión, ¿hay ADN ganador en ese muchachón?

"No quería que fuera luchador, porque como decía, el deporte de nosotros es un deporte muy fuerte, muy traumático, en el cual hay que prepararse bastante para estar bien física y psicológicamente. Pero mi niño me dijo que quería ser luchador, persiguiendo mis pasos, entonces le dije que tenía que ser una persona, como mencionaba, guapa, convencida de lo que quiere hacer en su vida

"Estuve un mes tratando de convencerlo, pero nada, ahí está, ya es luchador. El niño mío es habanero, pero para que sepa qué difícil es ser deportista, lo mandé para Matanzas. Ser hijo de Mijaín no significa tener privilegios. ¡Tiene que guapear! Cuando se lo dije me preguntó:

¿Papá, por qué debo irme para

allá?' Le dije:

"Para que sepas cómo se aprende de verdad. Puedes ser un gran campeón, pero empezando con sacrificio, ya que tu padre desde temprana edad, lo hizo igual. Así aprendes a cuidarte tú solo, para que sepas hacer las cosas como son, como se enfrenta un verdadero campeón a la vida.

"Si fui a esa premiación, es un mérito de él. Se lo ganó, porque lo ha sabido hacer bien. Yo le digo, 'no tienes que mirarte en la meta mía, solamente quiero que hagas las cosas como tiene que hacerlas', o sea, ser muy respetuoso, que sea buena persona, muy disciplinado en el deporte, y que me regale una medallita.

"No es porque sea mi hijo, pero es un joven muy talentoso. Tiene tamaño, tiene peso, tiene deseo de hacer cumplir los objetivos y, bueno, tiene a su padre que lo va a ayudar en todo, su mamá también, que fue deportista. Creo que solo hay que ayudarle a cumplir sus resultados, solamente es ayudarle, apoyarlo en cada una de sus metas".

Como antes ha dicho, después del retiro quiere dedicarse a dirigir, a entregar tus conocimientos. ¿Es dirigir la lucha o buscar la manera de defender la Federación, ayudar al deporte de una forma como embajador del Deporte Cubano?

"Es eso, ser embajador del deporte cubano en el mundo. A través de las áreas internacionales apoyar el deporte de una forma, ya que a veces con el bloqueo, no podemos hacer cosas que necesitamos, por ejemplo, centros de entrenamientos

que tanta falta nos hacen".

¿Qué piensas de que otros atletas cubanos que están en otros países puedan representar a Cuba con el traje de las cuatro letras nuevamente?

"Eso es algo muy bonito, como decía, nosotros no podemos olvidar nuestras enseñanzas, donde nacimos, creo que pueden regresar a nuestro país. Tenemos que luchar por conseguir eso, porque nuestros atletas vuelvan, pues pienso que todos los logros que hayamos tenido, la mayoría son de atletas a nivel mundial, pero fueron aprendices aquí, en Cuba. Creo que es poder ir demostrando al mundo lo grande que es este sistema deportivo cubano, y venir aquí es la mejor prueba de ello".

#### Se retira un grande y deja un mensaje al pueblo de Cuba y al pueblo pinareño de manera especial

"Solamente darle al pueblo de Cuba gracias. Muchas felicidades. Muchas felicidades en el año 2025. Decirle que ha sido un año muy intenso, un año en el cual hemos tenido que pasar muchas cosas, pero los pensamientos son de seguir guapeando, seguir haciendo las cosas bien. Le deseo en lo profesional cosas buenas para nuestras vidas, que sean positivas en todos géneros.

"Que den amor, mucho amor a sus familias, a sus hermanos, porque eso es lo más importante. Creo que el amor, la oportunidad que tenemos todos y ese deseo, nos llevará adelante.

"Para toda esta nueva generación que viene hoy, que luche mucho. Como nosotros, que sean embajadores de este bello país. A toda esa juventud que viene detrás de nosotros, gracias. Tengo confianza en ustedes y esperanza que este 2025 y a ser un año mejor"





**Director:** Ernesto Osorio Roque

Subdirectora Informativa: Daima Cardoso Valdés

Subdirectora Web y otros servicios: María I. Perdigón Gutiérrez

Subdirector Económico: Juan Carlos Ojeda González

Correcciones: Idalma Menéndez Febles Corrector de Estilo: Luis Pérez González Realizadora: Tania Pérez Mollinedo Diseñadora: María Fernanda Lemus González **Teléfonos:** 48754548 / 48754549 / 48752623 48752678 / 48752003 / 48753655 / 48778389 **Dirección:** Colón #12, e/ Juan Gualberto Gómez y Adela Azcuy. Código Postal: 20 100 **ISSN - 8604-0459** 

RNPS 0148 Impreso en Empresa de Periódico UEB Gráfica de La Habana











cip216@guerrillero.cu